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Открытие Дня книги состоя-
лось в конференц-зале Ники-
тинской библиотеки, на этажах 
которой накануне открылись 
несколько тематических книж-
ных выставок. Собравшиеся 
утром в Никитинке воронежские 
литераторы затем отправились 
в крупнейшие книжные магази-
ны города – читать свои стихи, 
рассказывать о своих творчес-
ких планах. Важно, что в акции 

приняли участие представители 
обоих писательских органи-
заций, обычно свои проекты 
реализующие порознь. 

- Для меня этот день - святой, 
- признался писатель и краевед 
Олег Ласунский (у которого, 
кстати, как раз накануне вы-
шло из печати исследование, 
посвящённое воронежскому 
периоду творчества Андрея 
Платонова).  -  Всю жизнь я 

прожил среди книг. Вспоми-
наю, как на первом курсе, не-
сколько месяцев откладывая 
из стипендии, купил собрание 
сочинений Шекспира в дорево-
люционном издании Брокгауза 
и Эфрона. Что такое книга? 
Теоретики годами бьются над 
определением, и ничего не 
получается. Ведь понятие это 
- многофункциональное, мно-
гокомплексное... 

Пока на четвёртом этаже 
Никитинки сменяли друг друга 
выступающие, неподалёку от 
библиотечного корпуса (хотя 
лучше бы, конечно, где-нибудь 
рядом с главным входом) была 
развёрнута книжная выставка-
ярмарка под открытым небом. В 
ней приняли участие издатель-
ства и книготорговые фирмы 
города. 

(Окончание на 3-й стр.)

Долгая дорога к книге 
Прошедший в минувшую субботу в нашем городе День книги 
– одно из наиболее масштабных мероприятий, завершающих 
Год книги. Конечно, вряд ли в его ходе значительно увели-
чилось количество читающих воронежцев – но, по крайней 
мере, радует то, что власти обратили внимание на пробле-
мы в книгоиздании и библиотечной сфере. Несколько дней 
назад, например, губернатор Владимир Кулаков подписал 
положение о грантах учреждениям культуры библиотечного 
типа. Пять муниципальных библиотек уже в этом году по-
лучат поддержку на сумму до 250 тысяч рублей. Неплохое 
начинание! 
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У «Почты России» - лицо женское. И хотя один из лучших в 
Воронежской области её филиалов, Лискинский, возглавляет 
мужчина – Анатолий Мищенко, - женскую привлекательность 
это лишь оттеняет и подчёркивает.

Но не всякий раз, вынимая корреспонденцию из своих почтовых 
ящиков, дошедшую к нам в пургу ли, в зной, в слякоть и гололёд, мы 
вспоминаем лица своих почтальонов. Сегодня, в День почтового 
работника, есть повод каждому из нас хотя бы мысленно, а ещё лучше 
воочию, приветливо улыбнуться и поклониться своему почтальону. 
За радость, принесённую в наш дом долгожданным письмом или 
телеграммой. За новости, пришедшие к нам со свежим номером 
любимой газеты. За подписку, которую почтальон, экономя ваше 
время, оформил у вас прямо на дому. Просто за то, что наш почтальон 
– обаятельная женщина.

У этих милых женщин на снимке за плечами сотни пройденных 
километров сельских улиц и дорог. А радость на их лицах оттого, 
что сами они приносят людям радость. И благодаря им и таким, как 
они, наша газета «Коммуна» продолжает сегодня оставаться самой 
читаемой газетой Лискинского района и всего региона в целом. В 
канун Всемирного дня почтового работника Лискинский районный 
Совет народных депутатов за многолетний труд и активную органи-
зацию подписки на «Коммуну» вручил благодарности работницам 
сельских почтовых отделений из Петровского, Среднеикорецкого,  
Дракинского, Щученского и Колыбельского ОПС - Ольге Ивченко, 
Ольге Коровиной, Тамаре Голубевой, Елене Солодовниковой и Вере 
Ракитиной. 

Слова признательности этим женщинам, а также всем работни-
кам «Почты России» шлёт и редакция «Коммуны». За то, что их труд 
помогает нашим читателям оставаться вместе с нами. Просто за то, 
что они – очаровательные женщины.

Николай КАРДАШОВ, соб. корр. «Коммуны».
Лискинский район.

Фото автора.

Сегодня – Всемирный день почты

Приносящие 
радость

В период передачи земли 
в собственность гражданам 
забывчивые чиновники не ут-
вердили список на  85 жителей 
бобровского села Мечетка, в 
итоге у тех возникла проблема: 
они не могут зарегистрировать 
свое право на землю в ФРС и 
соответственно получать  плату 
за передачу своих паев в аренду. 
То есть мечетцы хоть и наделены 
правом на получение земельной 
доли, но свободная земля и фонд 
перераспределения на террито-
рии их поселения отсутствуют. 
Естественно, надо исправить 
ошибку. Но как? За счет «Зари»? 
Но ее правопреемник – ЗАО 
«Заря» - уже передал земли в 
собственность своим работни-
кам и пенсионерам. Последовало 
судебное разбирательство в Боб-
ровском райсуде, которое затро-
нуло интересы не 85-ти, а около 
1000 граждан: 8 июня 2007 года 

было принято решение, отме-
нившее право собственности на 
участки, расположенные… как в 
Бобровском, так и в Бутурлинов-
ском районах (ЗАО «Заря», село 
Нижний Кисляй); при этом «под 
горячую руку» попали жители бу-
турлиновского села Карайчевка, 
владеющие землями бывшего 
ООО «Подъем», никогда не обра-
батывавшего земли Бобровского 
района – просто постановление 
1998 года о передаче земли в 
общую долевую собственность 
коллективам «Зари» и  «Подъема» 
было единым.

Чтобы не пересказывать не-
понятные неподготовленному 
читателю доводы суда и возму-
щение граждан, скажу сразу: 20 
сентября 2007 года судебная 
коллегия  по гражданским делам 
Воронежского областного суда  
вынесла определение, которое 
отменило решение Бобровского 

райсуда от 8 июня 2007 года и 
направило дело на новое рас-
следование в тот же суд в новом 
составе.

Жители Нижнего Кисляя и Ка-
райчевки воодушевлены  таким 
решением. Они убеждены в том, 
что судебная коллегия является 
независимой  в своих суждениях 
и решениях, и руководствуется 
исключительно законом. В то 
же время они сочли нужным 
посетить «Коммуну» и выразить 
признательность за «человечес-
кое понимание» их проблемы со 
стороны губернатора, председа-
теля областной думы, прокурора 
области и председателя Обще-
ственной палаты. 

Естественно, конечный итог 
должен быть таким, чтобы не 
пострадали интересы насе-
ления обоих районов, чтобы 
крестьянам не пришлось вновь 
садиться за письмо… президен-
ту. В первом, которое недавно 
было переадресовано из его 
администрации в обладмини-
страцию, говорилось: «Не мы 
инициаторы этого спора и не 
«безземельные» жители с. Ме-
четка – это чиновники пытаются 
исправить допущенные ошибки 
за счет нас, простых селян. К 
сожалению, жители Мечетки, а 

также жители Нижнего Кисляя 
и Карайчевки оказались «по 
разные стороны баррикад». В 
Мечетке живут наши родствен-
ники, которые теперь считают 
нас «захватчиками», но мы об-
рабатывали эту землю с 80-х 
годов. Мы проработали на благо 
родного села всю жизнь, пахали 
землю, выращивали скот, учили 
детей…  Получая арендную плату 
за земельный пай, пусть и невы-
сокую, мы хотим содержать не-
большое подсобное хозяйство. 
Ведь пенсии у нас невелики».

Судебная коллегия по граж-
данским делам облсуда считает, 
что Бобровскому райсуду при но-
вом рассмотрении дела следует 
«правильно определить обстоя-
тельства, имеющие значение для 
дела, всесторонне исследовать 
доводы сторон и представлен-
ные доказательства и принять 
правильное судебное решение в 
строгом соответствии с нормами 
материального и процессуально-
го права».

Как говорится, кто же против? 
Закон для всех обязателен, ведь 
«Россия идет по пути укрепления 
правового государства», как 
гласит популярный ныне «План 
Путина».

Николай СТАРЫХ.

Луч надежды
Лишенные земли селяне верят в торжество закона
В начале 80-х годов прошлого века  было создано очередное 
межрайонное сельхозпредприятие по откорму скота: у двух 
колхозов Бобровского района изъяли 1356 гектаров земли 
с предоставлением их в постоянное пользование МХП «Заря» 
Бутурлиновского района. При этом территориальные границы 
Бобровского и Бутурлиновского районов не менялись. «Взо-
шла» «Заря» неплохо, но настали новые времена, начались 
различные реорганизации. С 1993 года хозяйство было за-
регистрировано как ТОО «Заря» Бутурлиновского района.

Станция справляется с пос-
тавленными перед ней задачами 
и в год заготавливает около 35 
тонн крови. Из них в лечебные 
учреждения после соответству-
ющей выдержки уходит 14 тонн 
плазмы и 6 тонн эритроцитарной 
массы. Есть и запас на случай 
террористических актов или 
техногенных катастроф. 

- Мы используем не только 
традиционные пути заготовки: 
забор крови на станции и выезд 
наших бригад в районы, - говорит 
главный врач станции перелива-

ния Алексей Бахметьев. – Нынче 
начали практиковать заготовку 
аутоплазмы: работники милиции, 
МЧС, служащие воинских частей 
сдают кровь, мы её храним, а при 
необходимости возвращаем её 
тем, кто сдавал.

По статистике на каждую тыся-
чу российских жителей приходит-
ся 13 доноров, в Воронежской 
области этот показатель равен 
18. Но в европейских странах 
эта цифра на порядок выше. 
Поэтому работники станции на-
чали большую пропагандистскую 

работу для привлечения к этому 
благородному делу молодежи. 
Ставка на молодежь диктуется 
условиями безопасности. Дело 
в том, что в связи с разгулом 
СПИДа, наркомании, опасных 
инфекционных заболеваний 
резко повысились требования 
к качеству заготавливаемой 
крови. Заготавливаемая кровь 
подвергается теперь иммуно-
ферментному анализу, и если 
выясняется, что донор болен 
элементарным гриппом или стра-
дает хроническими соматичес-
кими заболеваниями, его крови 
закрыт путь в лечебные учреж-
дения. Но кто из людей зрелого 
возраста не страдает нынче ими? 
Естественно, требования инфек-
ционной безопасности ведут к 
сокращению донорской базы, 
поэтому служба крови и надеется 

на сознательность молодежи. На 
прошлой неделе, кстати, несколь-
ко десятков парней и девушек из 
разных молодежных движений 
пришли на станцию.

Следует заметить, что по 
сравнению с прошлыми годами 
многие больницы области от-
казались от заготовки «своей» 
крови и прекратили всю работу 
с донорами. По мнению Бахме-
тьева, такая ситуация неоправ-
данна. Безусловно, областная 
станция никому не откажет в 
выдаче ценнейшего жизненно 
необходимого материала, одна-
ко, самостоятельно заготовить 
минимальные объемы крови 
есть возможность почти у каждо-
го ЛПУ. В наше время надо быть 
готовыми к возникновению ка-
ких-то чрезвычайных ситуаций.

Борис ОРЛОВ.

Кровь людская…
Неприятность, которая произошла два года назад на стан-
ции переливания крови, заставила руководство областного 
здравоохранения принять решительные меры. Сюда пришел 
новый руководитель, проведен ремонт, приобретено новое 
оборудование. Без донорской крови медицина работать 
не может, тем более, с внедрением высоких технологий в 
хирургии её требуется всё больше. 

Житель Воронежской области устроил 
подобие акции протеста в стенах Лукь-
яновского СИЗО в Киеве. Заключенный 
нанес охраннику легкие ранения лица и 
рук спрятанной заточкой, отобрал ключи 
и взобрался на крышу административного 
здания. О странном мужчине в красной фут-
болке, выкрикивающем какие-то слова и 

размахивающем руками, первыми сообщи-
ли  пациенты расположенного рядом госпи-
таля МВД Украины. Как сообщил  начальник 
СИЗО журналистам, бунтарь - Александр 
Ярошенко, в прошлом капитан Российской 
армии, воевал в Чечне, ранее не судим. 
Зарегистрирован в городе Борисоглебске 
Воронежской области, приехал в Киев 

и был задержан милицией при попытке 
угнать автомобиль “Мазда”. В изолятор он 
поступил ещё 27 апреля и с тех пор ожидал 
судебного вердикта. В руководстве СИЗО 
предполагают, что у заключенного просто 
«не выдержали нервы», а бежать он даже 
не пытался. 

Дмитрий ДЕНИСЕНКО.

У заключённого не выдержали нервы?

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днем по области облачно с прояснениями, местами кратков-
ременный дождь; ветер юго-западный умеренный, температура 
+11...+16.

10 октября по области – переменная облачность, преиму-
щественно без осадков, ветер западный умеренный; темпера-
тура ночью +2...+7, днем +7...+12.

11 октября по области – переменная облачность, преиму-
щественно без осадков, ветер западный умеренный; темпера-
тура ночью +1...+6, местами до –2,  днем +5...+10.

Условия диктует погода: 
основанием, по СНиПу, служит 
среднесуточная температура 
воздуха в течение пяти суток 
– она не должна подниматься 
выше плюс восьми градусов. 
Ориентировочная дата начала 
отопительного сезона в этом 
году – 15 октября. Между тем 
в Воробьевском районе уже 
с 1 октября в ночное время 
протапливаются детские сады 
и больницы.

На отопительный сезон для 
предприятий ЖКХ и учрежде-
ний социальной сферы заго-
товлено около 110 тысяч тонн 
угля (85,9%), свыше 7,4 тысячи 
тонн мазута (37,6%) и 910 тонн 
печного топлива (35,6%).

О своей стопроцентной 
готовности к предстоящему 
отопительному сезону заяви-
ли десять муниципальных 
образований Воронежской 
области: Аннинский, Лискин-
ский, Калачеевский, Кан-
темировский, Хохольcкий, 
Верхнехавский, Павловский, 
Воробьевский и Репьевс-
кий районы, г.Нововоронеж. 

Причем некоторые из них 
уже представили в Главное 
управление жилищно-ком-
мунальной политики области 
паспорта готовности районов 
к зиме.

Подготовлены все детские 
сады и учреждения социаль-
ной защиты населения,  а жи-
лые дома в целом по области 
– на 99%, такая же цифра – по 
котельным. Пока не заверше-
ны работы на 123 домах из 
9192, в том числе на 75 – в 
Воронеже, и на 23 котельных. 
Заканчивается подготовка ле-
чебных учреждений и учебных 
заведений. По заверениям 
участников совещания, к 15 
октября проблемы здесь будут 
сняты.

Во всех городах и райо-
нах области продолжаются 
пробные пуски тепла. В 21 
муниципальном образовании 
серьезных нарушений в ходе 
пробных пусков не выявлено, 
возникшие в работе обору-
дования и на тепловых сетях 
сбои были тут же устранены.

Виктор ШЕВЧЕНКО.

Когда топить  
начнут?

«Решение о начале отопительного сезона принимает 
власть на местах». Такая «установка» прозвучала на 
областном селекторном совещании по подготовке к 
зиме. 

Выдвинул Президент
Студентка ВГУ Ирина Плещева попала в список 42 членов 
Общественной палаты России, выдвинутых лично Прези-
дентом РФ. Активное участие в жизни движения «Наши» 
позволило будущей журналистке принять участие во встре-
че с Владимиром Путиным в его тверской резиденции в 
Завидове и хорошо зарекомендовать себя в беседе с главой 
государства. Студентка будет продолжать учебу, поскольку 
считает это делом номер 1. Но, по словам Ирины, это не 
помешает ее активной работе в Общественной палате.

«Парус надежды» расширился
Областной центр реабилитации детей и подростков с ог-
раниченными возможностями «Парус надежды» стал на 
1000 кв. метров больше. Вчера на улице Орджоникидзе 
открылся третий корпус этой организации. Теперь центр 
сможет вмещать на 200 детей больше, чем раньше. Кроме 
того, в новом корпусе есть два бассейна и музыкальная 
гостиная. В новом помещении у детей и подростков будут 
лечить сколиоз.

Окунись в купель!
В Семилуки из окрест едут миряне: недавно здесь обустроена 
купель при храме Св. Митрофания. Сделали это активисты 
движения «Воронеж-ХХI век». Надзорная служба засвидетель-
ствовала: качество родниковой воды – отменное.

На изъятие - тоннами
С начала года управлением Россельхознадзора по Воронеж-
ской области проведено более 800 проверок предприятий 
и индивидуальных предпринимателей, занимающихся 
заготовкой, хранением, переработкой и реализацией про-
дукции животноводства. Снято с реализации свыше 10,5 
тонны мясопродуктов, более 23,6 тонны мяса птицы, 840 
килограммов рыбы, почти 13 тысяч штук яиц и ряд других 
продуктов. По данным Россельхознадзора, основными 
причинами «отбраковки» продукции стали её продажа с 
истекшим сроком годности, а также отсутствие необходи-
мых сопроводительных документов.

«Литературная среда»
Новый сезон творческих встреч под названием «Литера-
турная среда» начался на днях в Воронежском отделении 
Союза писателей России. Первая встреча была посвящена 
творчеству Аркадия Макарова - поэта и прозаика, лауреата 
литературной премии имени Е.Боратынского, автора мно-
гих книг и публикаций в столичных журналах, воронежском 
«Подъеме». Совсем недавно литератор переехал в Воронеж 
из Тамбова на постоянное жительство. Новый писательский 
«штык» пришелся коллегам по душе.

Неутешительные факты
Больше трети аварий на дорогах Воронежской области 
совершается из-за превышения водителем скорости, сооб-
щает пресс-служба областного управления ГИБДД. Всего 
за девять месяцев этого года зарегистрировано порядка 
трех с половиной тысяч дорожно-транспортных проис-
шествий. Это на 20 процентов больше, чем в прошлом году. 
Причем в большинстве случаев виновниками аварий были 
водители. Пресс-служба Управления ГИБДД отмечает, что 
самым опасным временем для поездок становится  18 – 20 
часов. А самыми аварийными днями недели – суббота и 
воскресенье.

 У  стенда  «Коммуны»  в  книжном  салоне.

 У  стеллажей  книжного  магазина  «Амиталь».  В  читальном  зале  Никитинской  библиотеки.
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Все в жизни течет, и все из-
меняется. Когда-то не было в 
календаре этого особого празд-
ника, который не сразу приняли 
и поняли в нашей стране. Люди 
старшего поколения обижались, 
а младшего – не знали, как его 
отметить, чем порадовать тех, 
для кого он учрежден? А теперь 
его ждут и те, и другие. Ведь это 
лишний повод вспомнить людей 
старшего поколения, проявить к 
ним заботу и участие. 

Когда-то эти убеленные седи-
ной люди  были основным трудо-
вым потенциалом Павловского 
ГОКа. Строили, возводили произ-
водственные корпуса, поднимали 
крышу, осваивали новое оборудо-
вание и выдавали на гора первый 
павловский гранитный щебень. 
Они были незаменимы - каждый 
на своем рабочем месте. Ими 
гордилось предприятие. Они до-
рожили званием горняка. А годы 
шли. Предприятие росло и крепло, 
набирая темп и мощь. А жизнь 
человеческая, как миг в вечности 
времени, – коротка и мимолетна. 
Незаметно подкралась старость, 

седины убелили волосы, а мор-
щины избороздили лицо и руки. И 
уже другие люди спешат каждый 
день на смену – в кабину экска-
ватора и локомотива, к станку, к 
заводскому конвейеру. Это новое 
поколение горняков, которые бе-
режно переняли эстафету у своих 
старших коллег. Cреди нынешних 
горняков – дети и внуки тех, кто 
стоял у самых истоков, начинал, 
так сказать, с первых колышков. 
Так появились десятки семейных 
трудовых династий.

Коллектив предприятия моло-
деет с каждым годом. Ряды же ве-
теранов растут. На сегодняшний 
день ветеранская организация 
ОАО «Павловскгранит», основан-
ная в 1988 году, состоит из 825 
человек. Возглавляет ее со дня 
основания Мария Степанова.

- Не было ни одного праздника, 
когда «Павловскгранит» не вспом-
нил бы про нас, - рассказывает 
Мария Ивановна. – Администра-
ция предприятия поздравляет нас 
не только в День пожилых людей, 
но и на Новый год, и в День Побе-
ды, и 23 февраля, и 8 Марта. 

День пожилых людей на пред-
приятии отметили большим праз-
дничным концертом, на который 
пригласили всех ветеранов про-
изводства. Надо было видеть, 
как дружно откликнулись они 
на это приглашение. Еще бы! 
Ведь это был праздник дружеских 
встреч, теплых рукопожатий, и 
радостных восклицаний. Вот они 
– в одном ряду, плечом к плечу 
–  бывшие машинисты и помощ-
ники машинистов экскаваторов, 
железнодорожники, снабженцы, 
заводчане, бухгалтеры, инже-
неры, начальники цехов и смен, 
слесари, мастера. Такие родные, 
близкие, узнаваемые… Концерт, 
подготовленный силами художес-
твенной самодеятельности ОАО 
«Павловскгранит», они встречают 
шквалом теплых аплодисментов. 
Для них выступают и совсем юные 
артисты, и те, с кем когда-то вместе 
работали. От имени профсоюзного 
комитета, по поручению совета 
директоров и администрации 
предприятия, ветеранской орга-
низации и женсовета, с искрен-
ними словами поздравлений и 
пожеланий всего самого доброго и 
светлого обратилась к собравшим-
ся председатель профсоюзного 
комитета ОАО «Павловскгранит» 
Татьяна Макаренко. 

После концерта все ветераны 
получили подарки, которые под-
готовили для них на предприятии 
по решению Совета директоров. 
Ветераны выражали искреннюю 

благодарность всем, кто не забыл 
о них в этот светлый и солнечный 
день золотой осени.

- Мы с мужем много лет про-
работали на нашем родном пред-
приятии, - делится своими впе-
чатлениями Евдокия Алексеевна 
Басова, 14 лет проработавшая 
машинистом конвейера  на дро-
бильно-сортировочном заводе 
ОАО «Павловскгранит». – И те-
перь, выйдя на пенсию, мы не 
ощущаем себя забытыми. 

К этим словам могут присо-
единиться сотни тех, кто является 
ветераном павловского градооб-
разующего предприятия.

И еще не один день будет 
встречать на предприятии своих 
подопечных социальный работ-
ник ОАО «Павловскгранит» Ната-
лья Тихая. А потом погрузит ос-
тавшиеся подарки в служебный 
транспорт и отправится к тем, кто 
не смог приехать по состоянию 
здоровья, по домам, поздравлять 
их с праздником золотой осени. 
И желать, желать здоровья и 
долгих счастливых лет жизни, на-
полненных вниманием и заботой 
к ним детей, внуков и, конечно, 
коллектива предприятия.

Зоя БАРКАЛОВА.

На фото: ветераны предпри-
ятия разных лет; перед вете-
ранами выступает вокальный 
ансамбль «Реченька» - коллектив 
художественной самодеятельнос-
ти ОАО «Павловскгранит».

«Осенний день  
наполнен светом…»
Есть такое стихотворение у любимого многими российского 
поэта и известного журналиста Андрея Дементьева. Эта поэ-
тическая строчка невольно всплыла в памяти на чествовании 
ветеранов одного из крупнейших налогоплательщиков Воро-
нежской области ОАО «Павловскгранит», которых отметили 
на празднике Дня пожилых людей. Этот ясный осенний день 
был, действительно, наполнен светом ласкового нежаркого 
солнца, человеческого внимания, теплом дружеских при-
ветствий и встреч. 

Юным пахарям предстояло пройти три этапа состязаний. Один из 
этапов – теоретический. Конкурсантам предлагалось ответить на 
ряд вопросов по материальной части сельхозагрегатов и действиям 
при устранении поломок, для этого потребовались не только знания, 
но и смекалка.

Второй этап - фигурное вождение трактора (восьмерка) и маневр 
задним ходом. Здесь оценивалось затраченное время и качество 
выполнения задания. И третий – работа на тракторе с плугом. Тут 
уже умения и навыки участников конкурса оценивали по шести кри-
териям: от прямолинейности проложенной борозды до соблюдения 
глубины вспашки. 

Проводили соревнования специалисты отдела программ развития 
сельских территорий администрации района.

Конкурсанты старались ни в чем не уступать друг другу. И в итоге 
в основном все показали отличные результаты. Но, тем не менее, в 
каждом соревновании есть свои победители.

Среди учащихся средних общеобразовательных заведений титул 
«Лучшего юного механизатора-2007» завоевал ученик Хрещатовской 
СОШ Артем Бузуверов, а среди молодых механизаторов хозяйств 
лучшим стал Евгений Титаренко, механизатор ЗАО «Россыпное».

Победители конкурса стали обладателями новеньких скутеров. 
Остальных призеров соревнований и самого юного участника кон-
курса наградили мобильными телефонами и музыкальным центром. 
Конкурсанты получили дипломы участников соревнований и ценные 
подарки от районной администрации.

Кроме того, в рамках проведения конкурса ребят познакомили 
с образцами современной сельскохозяйственной техники, недавно 
поступившей в хозяйства района.

Дмитрий АВЕРКОВ.

Соревновались  
юные  
механизаторы
4 октября в Калачеевском районе по инициативе главы 
района Анатолия Бакулина прошел конкурс среди юных 
механизаторов. Подобных соревнований здесь не прово-
дилось с середины 80-х годов. Старшеклассники сельских 
школ, учащиеся ПУ № 31  и колледжа механизации сельского 
хозяйства, а также молодые работники сельхозпредприятий 
стали участниками конкурса «Юный механизатор – 2007». 
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Открытость и прозрачность торгов – непременное условие 
функционирования системы государственного заказа. Сегодня 
информацию о предстоящих конкурсах, аукционах (как и итоги 
торгов) для нужд Воронежской области потенциальные пос-
тавщики могут найти в официальном печатном органе (газете 
«Коммуна»), а также на сайте Главного финансового управления. 
Однако в течение трех лет этот порядок, по замыслу разработчи-
ков закона, должен упроститься, претерпев при этом глобальные 
изменения. Дело в том, что с 1 января 2010 года начинает функ-
ционировать всероссийский сайт для размещения информации 
о государственных и муниципальных закупках, который станет 
единой «доской объявлений» для регионов страны. И спустя еще 
год сайт обязан заменить все информационные ресурсы, дейс-
твующие на федеральном, региональном и местном уровнях. 

Ведущий советник главного контрольного управления Алек-
сандр Павельчук озвучил участникам на семинар-совещании 
новые требования закона, ужесточающие ответственность 
госзаказчиков за различные нарушения в сфере государствен-
ных закупок. Чиновники, как и прежде, напомнил он, несут все 
виды ответственности: дисциплинарную, административную, 
гражданско-правовую и, безусловно, уголовную. С начала этого 
месяца увеличиваются размеры штрафов. Например, штраф 
за отсутствие в прессе публикации о конкурсе с должностного 
лица составляет 50 тысяч рублей, с юридического – 500 тысяч 
рублей. 

Более внимательно следует относиться и к оформлению го-
сударственных контрактов и другой конкурсной документации. 
Теперь даже «невинная», на первый взгляд, ошибка может стоить 
десятки тысяч рублей. На совещании начальник отдела Главного 
финансового управления Наталья Шаталова назвала лучшие по 
этому показателю управления администрации области. Практи-
чески никаких нареканий не вызывает правильность оформле-
ния бумаг государственных заказчиков: казенного предприятия 
«Единая дирекция капитального строительства и газификации», 
управления автомобильных дорог и управления по делам печати 
и средств массовой коммуникации. 

Многих заинтересует и такое нововведение. Со следующего 
года к участию в аукционах на строительные работы будут до-
пускаться только компании, которые располагают подобным 
опытом и способны документально это подтвердить. Кроме того, 
изменения в закон вводят дополнительные критерии отбора 
участников торгов при размещении заказа на выполнение работ, 
оказания услуг. Данные защитные меры, безусловно, «играют 
на повышение» надежности выполнения своих обязательств 
подрядными организациями. 

Закон №94-ФЗ «О размещении заказов на поставки товаров, 
выполнение работ, оказание услуг для государственных и муни-
ципальных нужд» является базовым законом, регулирующим 
сферу государственных закупок. Он вступил в силу с 1 января 
2006 года, и это уже его четвертая редакция менее чем за два 
года. 

- Изменения, вносимые в Закон №94-ФЗ, имеют своей целью 
создание ясных и четких правил игры на одном из наиболее 
привлекательных рынков для отечественного бизнеса, а также 
способствуют совершенствованию механизмов исполнения 
государственного заказа, - подчеркнул Владимир Юденков, за-
меститель руководителя Главного финансового управления. 

Игорь ГОРЛОВ.

Госзаказ: 
жестче порядок, 
выше 
ответственность
Ужесточение требований к исполнению государственных 
контрактов и повышение ответственности должностных 
лиц – именно на это направлены изменения в Феде-
ральный закон №94-ФЗ, вступившие в силу с 1 октяб-
ря. Юридические новации в сфере госзакупок и стали 
основной темой совещания, организованного Главным 
финансовым управлением для государственных заказчи-
ков – различных управлений администрации области. 

Новая техника становится не дивом для механизатора. Прав-
да, больше зарубежная. Она пока надежнее отечественной и, по 
мнению трактористов, сделана для человека, работа на ней в 
удовольствие. Машины-агрегаты производительнее, позволяют 
трудиться качественнее.

Нашим кузнецам есть на кого равняться. Хотелось, чтобы 
сельхозмашиностроение оживало быстрей.

Механизаторы, агрономы и инженеры свое дело знают. 
Погода нынче испытывала майскими заморозками, пыльными 
ветрами, летней засухой.

- Выстояли, - говорит заместитель главы района Геннадий 
Писклич и подтверждает сказанное цифрами и фактами. - Зерно-
вые - главный хлеб. После обмолота пшеницы, ячменя занимаем 
второе место в области. Надеемся выйти на первое. Уже имеем 
урожайность в 28,3 центнера зерна с гектара. Поднимается она 
за счет кукурузы, которую сейчас убираем со средним намолотом 
почти в 40 центнеров зерна.

Рынок и климат диктуют, как лучше хозяйствовать в поле. 
Яровой ячмень прижигает зной, а озимая пшеница успевает до 
июньской жары заколоситься. Потому - «озимый клин расши-
рили от привычных 14 тысяч гектаров за 20 тысяч. Элитными 
семенами высокоурожайных у нас сортов обзавелись в Рос-
товской области, засеяли ими больше 4 тысяч гектаров пашни.  
Кукуруза в наших местах - королева. Возвращаем ей прежний 
почет. Нынче ее посевы были на 6200 гектарах, увеличиваем до 
9 тысяч. Подсолнечник размещаем в пределах научно обосно-
ванного севооборота. Он тоже хорош - 18-19 центнеров на круг, 
минеральные удобрения вносим. Почвозащитные технологии в 
земледелии применяем».

Это очевидные «плюсы». Говорим о «минусах».
- Уменьшаем посевы сахарной свеклы, - отмечает собеседник. 

- А для Ольховатки это знаковая культура. Веками выращиваем 
и добываем из бурака сахар. Ситуация, думаем, поправится. 
Сахарный завод в последние годы на ходу отстраивается заново. 
Освоение мощностей идет не без трудностей. Вновь на месяц 
задерживается начало рабочего сезона. Неопределенность с 
переработкой отчасти поубавила интерес к свекловодству.

Если это проблема домашняя, то разрешение других более 
«болючих» зависит от государственной аграрной политики. Ее 
содержание, к сожалению, все еще не меняет взгляда новых 
хозяев на животноводческую отрасль, неотрывную от растени-
еводства. «Раз не выгодна ферма, то не стоит ею заниматься». 
Но ведь одним хлебом сыты не будем.

- Свиней и бычков откармливаем на дому, - рассказывает 
Писклич. - Хорошая поддержка для личных подсобных хозяйств - 
банковские денежные кредиты. Помогаем их оформлять и 
получать. Молоком занимаются два крестьянско-фермерских 
хозяйства и одно сельхозпредприятие с общим стадом в 1224 
коровы. Для октября суточный надой от буренки 11 килограммов 
хорош. Были бы фермы покрупнее.

Работаем с инвесторами. Убеждаем их заняться животноводс-
твом на современной промышленной основе...

Петр ЧАЛЫЙ, 
соб. корр. «Коммуны».

Ольховатский район.

Плюсы и минусы 
ольховатского 
полеводства
В нашей глубинке вся жизнь «привязана» к полю. И от 
этого никуда не уйти. Тем более - в Ольховатке, чисто 
сельском районе. Так сложилось, что землю здесь 
арендуют хозяева со стороны. В развитие полеводства 
они уже вложили и вкладывают немалые деньги. После 
двух десятилетий действительного, а не выдуманного 
политологами застоя перемены налицо.

Павловская 
инициатива

- Идея создания нашего коопе-
ратива возникла в 2003 году, ещё 
до возникновения нацпроекта, 
- говорит Николай Ляшенко, пред-
седатель сельскохозяйственного 
кредитного потребительского 
кооператива «Павловский». – До 
этого я работал управляющим 
Агропромбанком, ушел на пен-
сию. Но как-то меня разыскали 
несколько павловских фермеров 
и предложили возглавить коопе-
ратив. Замысел был интересным, 
и я согласился. На собрании оп-
ределили паевой фонд (10 тысяч 
рублей) – по сути денег не было, и 
работы тоже не было. Благо, я на 
пенсии, хоть какая-то материаль-
ная поддержка есть. В законе вро-
де бы статья 7 предусматривает 
поддержку со стороны бюджетов 
разных уровней, но когда мест-
ный бюджет итак дефицитный, то 
какая может быть поддержка?! 8 
месяцев мы провели в поисках 
средств и первую поддержку полу-
чили со стороны частной фирмы. 
Рискнули. Деньги стали брать под 
проценты – сначала 700 тысяч, 
потом ещё и ещё. В первый год 
сумма уже достигла 3 миллионов 
рублей при договоренности, что 
деньги не будут отзывать, пока ко-
оператив не «раскрутится». Так мы 
и работали, и работаем сейчас. И 
только  в прошлом году взяли в 
«Россельхозбанке» 2,2 миллиона 
рублей под залог имущества двух 
фермеров. Около 2,5 миллиона 
принято вкладов от физичес-
ких лиц – членов кооператива. 
В общем, принимаем деньги 
под проценты и под проценты 
выдаем. В основном выдаем 
фермерам средства, поскольку 
они создавали кооператив. Когда 
есть возможность, выдаем займы 
и предпринимателям из других 

сфер деятельности. А всего у нас 
370 пайщиков.

- Тяжело работать, а уж тем 
более начинать работу без гос-
поддержки, - продолжает Николай 
Петрович. – Конкурс на получение 
гарантий под залог задуман был 
как дело хорошее и правильное, 
но для нас оно стало новой голо-
вной болью.  В сентябре прошлого 
года нас собрали в областной 
администрации и сообщили, что 
губернатор принял решение пре-
доставить госгарантию на 180 
миллионов рублей на получение 
кредитов, и объявили, что надо 
готовить документы. Собрали мы 
более 20 различных документов. 
Конкурс провели, но оказалось, 
что в бюджете области строки по 
финансированию его итогов… не 
оказалось. Только весной внесли 
поправки в бюджет. Пришлось не-
однократно обновлять документа-
цию, согласно срокам финансовой 
отчетности. Деньги – 7,4 милли-
она рублей - после путешествия 
документов по управлениям и 
чиновничьим структурам мы-таки 
получили 16 июля. 

Кредиты, выдаваемые сегод-
ня кооперативом «Павловский» 
селянам, попадают под субсиди-
рование по нацпроекту «Разви-
тие АПК», но, как сетует Николай 
Ляшенко, «вопрос с получением 
субсидии настолько громоздкий, 
что не каждый ей пользуется». К 
сожалению, часто люди, особен-
но в глубинке, рассчитываются 
друг с другом и с организациями 
наличными, без оформления 
документов, поэтому подтвердить 
целевое использование денег им 
крайне затруднительно. «Думаю, 
что государство неправильным пу-
тем пошло по субсидиям. Мы ведь 
в 1992 году выдавали кредиты 
фермерам под 6 процентов годо-
вых изначально, а субсидирование 
шло мимо людей. Где, кто и сколько 
их направлял, мы здесь не видели 
и не знали». Зачем деньги сначала 
«выбивать» из Москвы, а затем, 
собрав необходимые бумаги, от-
правлять их обратно? Проще ведь 
было ограничиться контролем  за 
целевым использованием полу-
ченных кредитов на местах.

В кооперативе построено все 
на доверии, схема выдачи займов 
значительно упрощена по сравне-
нию с банками. Ведь фермер идет 
в банк, а с него первое, что требу-
ют, - бизнес-план…  Для большинс-
тва фермеров само это слово вы-
зывает страх: что-то непонятное, 
надо нанимать человека, кому-то 
платить. Сейчас в Павловском 
районе начал работать информа-
ционно-консультационный центр, 
который снимает многие вопросы. 
Но пайщики  всё равно доверяют 
свои деньги и стремятся брать 
займы в своем кооперативе.

- Сегодня у нас 67 фермерских 
хозяйств, но далеко не все активно 
работают, а тем более участвуют 

в работе кооперации, - говорит 
Александр Ермолаев, заместитель 
главы Павловского района по эко-
номике. -  Крупных КФХ, имеющих 
земельные участки более 100 гек-
таров, всего 17. А сельское хозяйс-
тво зачастую требует срочности 
при принятии решений. К примеру, 
вовремя использовать гербицид... 
И вот здесь кооператив – подспо-
рье фермеру. Я считаю главным, 
что Николай Петрович оказался 
тем, кто горит душой и сердцем за 
дело. И его квалификация сыграла 
большую роль. 

Сейчас планируется  профи-
нансировать через кредитный 
кооператив и созданный в районе 
потребительский кооператив для 
покупки материально-технических 
ресурсов. Планируется создать на 
месте запас горючего, удобрений, 
средств химической защиты для 
фермеров и личных подворий 
– ведь когда покупаешь оптом, 
то и цена другая. Да и не каждый 
фермер, в случае необходимости, 
сможет выехать в Воронеж или 
в Россошь. Пытается развернуть 
работу  и ещё один, снабженческо-
сбытовой, кооператив, созданный 
в Лосеве…

Если хочешь 
работать

- Сегодня всё в России спус-
кается сверху, и, думаю, в том 
главная проблема с созданием 
кооперативов, – считает Михаил 
Цапкин, председатель перераба-
тывающего кооператива «Орбита» 
из Каменки. - Нужны ответствен-
ные и инициативные люди, а не 
просто исполнители. Вот поэтому 
во многих местах кооперативы 
созданы лишь на бумаге.

 Михаил Цапкин известен в 
Каменском районе как пред-
приниматель, занимающийся 
производством и продажей под-
солнечного масла. И когда в ад-
министрации района возник воп-
рос с «ответственными людьми», 
вспомнили про него и предложили 
освоить новое дело.

- Включился в работу перера-
батывающего кооператива я в 
августе прошлого года и сразу всех 
предупредил -  я противник прос-
той раздачи денег, - продолжает 
он разговор. -  Для меня главное, 
чтобы  человек хотел работать, 
а мы уже вместе подумаем, как 
сделать так, чтобы он жил нор-
мально… Сейчас в село приходит 
высокопроизводительная техника, 
высвобождаются рабочие руки. А у 
меня есть технология, есть заказы, 
но необходимо сырье – вот в этом 
деле и призван решающую роль 
сыграть кооператив. Нужны люди, 
которые живут на селе, но в то же 
время не нужна массовость – для 
меня важны надежность и уве-
ренность. Мы готовы разместить 
заказы на выращивание лука, раз-

личных овощей и  лечебных трав. 
Прорабатывается ещё несколько 
проектов. Рынки готовы брать ка-
чественную продукцию в больших 
объемах из того, что производится 
на подворьях, а кооператив может 
эти задачи решать. 

Михаил Цапкин показал нам 
приобретенное микроволновое 
оборудование, на котором можно 
«творить чудеса». Так, разработано 
два ноу-хау – сушеный натураль-
ный сыр (чипсы) и сушеный мед. 
Микроволновая вакуумная сушка 
позволяет высушивать мед, пре-
вращая его в подобие канифоли 
с сохранением всех полезных ка-
честв. После дробления его можно 
превратить в порошок, и сфера 
применения становится чрезвы-
чайно разнообразной: детские 
каши, мюсли, печенье, фиточаи 
и многое другое. И дальнейшее 
направление развития производс-
тва  – мелкая расфасовка. Сейчас 
решаются вопросы с сертифика-
цией и утверждаются технические 
условия. Кстати, в таких установках 
можно сушить и яблоки, и ягоды. 
Был бы спрос…

Из Воронежа 
не до всех 

дотянешься
- От идеи до реализации мы шли 

довольно долго, - говорит Сергей 
Рождественский, председатель 
сельскохозяйственного кредитно-
го потребительского кооператива 
«АГРО-Капитал». -  Шла у нас пол-
года подготовительная и разъяс-
нительная работа с фермерами. 
Пытались несколько раз собрать 
людей, опять же - явка неполная. 
И наконец 27 октября приняли 
решение организовать коопера-
тив, установили минимальный 
паевой взнос. В то время уже шла 
речь о том, что «Россельхозбанк» 
может выступить нашим ассоци-
ированным членом, и в апреле 

банк оказал нам такую поддержку. 
У нас в пайщиках  13 фермерских 
хозяйств, 1 личное подсобное 
хозяйство и одно ООО. Зарегист-
рированы мы в Воронеже, но раз-
брос пайщиков – по всей области: 
Верхнемамонский район, Бутур-
линовский, Семилукский и так 
далее. Знаем друг друга давно, по 
участию в областной Ассоциации 
крестьянско-фермерских хозяйств 
и кооперативов. На доверии и при-
шли к идее кооператива.

Для информации. Кроме «АГРО-
Капитала», «Россельхозбанк» во-
шел ассоциированным членом в 
сельскохозяйственные кредитные 
кооперативы  «Возрождение» в 
Рамонском районе и «Лотос» в 
Грибановском районе.

- Начинать работу с мини-
мальным паевым фондом крайне 
сложно, - считает Сергей Алексан-
дрович. – Поддержка нужна не 
только в виде субсидирования, но 
и в виде гарантий или залоговых 
фондов, выделения субвенций. 
Кооперативным делом занимать-
ся, как правило,  приходят люди 
ответственные и понимающие, 
но нехватка средств очень сильно 
тормозит работу. И то, что где-то 
они пока существуют лишь на 
бумаге, чаще вовсе не вина руко-
водителей кооператива.

- Я думаю, что должны произой-
ти изменения в законодательстве, 
- продолжает Сергей Рождественс-
кий. - Кооператив должен работать 
на собственное развитие – ведь 
организация некоммерческая, - 
а не платить налоги с прибыли. 
Иначе кооперативное движение с 
завершением нацпроекта «Разви-
тие АПК» может тоже завершить-
ся… Сегодня мы видим насущную 
потребность в снабженческо-
сбытовых, перерабатывающих  
кооперативах. Но здесь уже нельзя 
руководить из Воронежа – дело 
надо организовывать на местах. 
Думаю, что наши пайщики возьмут 
инициативу на себя и будут продви-
гать это дело в своих районах.

Могли бы село 
поднять

- Наш кооператив создан на 
базе двух крестьянских фермер-
ских хозяйств «Нива» и «Лига», 
- говорит Наталья Комова, пред-
седатель сельскохозяйственного 
кредитного потребительского коо-
ператива «Лотос», что в селе Ново-
гольелань Грибановского района. 
– Фермеры у нас есть, их много, но 
в большинстве своем они нищие. 
И если бы не инициатива этих 
двух хозяйств, на кооперации в 
Грибановском районе можно было 
бы поставить крест. Мы смогли 
собрать весомый паевой фонд и 
благодарны «Россельхозбанку», 
который вошел в кооператив в 
виде ассоциированного членства. 
Это дало мощный импульс разви-
тию кооператива.

Пайщиками успешно была 
проведена посевная кампания, 
и во многом благодаря упрощен-
ному порядку получения заемных 
средств. Некоторые даже стали 
приобретать технику, чего не было 
в последние годы. 

- Пайщиков у нас 16 – три фер-
мерских хозяйства и 13 личных 
подсобных, - продолжает Наталья 
Николаевна. - Выдаем кредиты 
личным подворьям - от 100 до 
300 тысяч рублей, фермерским хо-
зяйствам – до 1 миллиона рублей. 
Инвестиции в село нужны, но не 
такие, когда механизаторы рабо-
тают вахтовым методом, а все село 
в один миг превращается в безра-
ботных. А с помощью кооператива, 
при поддержке властей и банка, 
рациональном подходе сможем 
возродить и село, и сельский уклад 
жизни. То, что нам, на месте, реали-
зовать задачу проще, однозначно - 
мы знаем, кому и какой можно дать 
кредит, кто и как расплачивается, 
кто человек ответственный, а кто 
склонен к авантюрам.

Наталье Комовой не так давно 
в составе делегации фермеров 
удалось встретиться с Алексе-
ем Гордеевым, министром сель-
ского хозяйства РФ. О чём шел 
разговор? Наталья Николаевна 
призналась, что для себя ничего 
не просила: сердце сжимается, 
больно, когда видишь, как от 
безысходности умирает село. Не 
надо благотворительности – дайте 
удочку в виде гарантий по залого-
вому фонду. Сельское хозяйство 
– дело нелегкое, успех зависит не 
только от прилагаемых усилий, но 
и природных и других факторов. В 
кооператив «Лотос» уже сегодня 
хотели бы вступить 5 фермеров, 
но они не могут наскрести даже на 
паевой взнос – после засухи едва 
сводят концы с концами. 

 Необходимо дать работать ини-
циативным, ответственным людям, 
а они уж Россию накормят…

Дмитрий ДЕНИСЕНКО.

Дайте точку опоры!
Свет и тени сельскохозяйственной кооперации

Кооперативное движение 
как явление в России не но-
вое. Обычно пишущие на эту 
тему вспоминают расцвет 
кооперации в годы Столыпин-
ских реформ и НЭПа в совет-
ский период, ссылаются на 
позитивный опыт потреби-
тельской кооперации. Одна-
ко и в последнее десятиле-
тие в Воронежской области 
предпринимались попытки 
возрождения разных форм 
кооперации, о чём «Комму-
на» неоднократно писала. 
Однако ростки энтузиазма 
так и не взошли. Причина, 
как правило, была общей: 
кооператив воспринимался 
как касса взаимопомощи, 
где можно внести чуть-чуть, а 
получить максимум. А так не 
бывает… С провозглашени-
ем приоритетного националь-
ного проекта «Развитие АПК», 
где одним из направлений 
является развитие сельско-
хозяйственной кооперации, 
энтузиасты вновь «просну-
лись» - одни воспряли духом, 
а другие наконец-то реши-
лись взяться за задуманное. 
Уже появился опыт работы, 
который мы попытались 
обобщить, встретившись с не-
которыми из руководителей и 
пайщиков кооперативов.  

 Кооперативы призваны защитить крестьян от произвола 
перекупщиков и упростить выдачу кредитов.
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- В последнее время много 
говорят о чрезмерной засорен-
ности русского языка. А иные 
даже утверждают, что его надо 
уже спасать от чужеземного 
словесного засилия. Ваше мне-
ние на этот счет?

- Да нет, русский язык спасать 
не нужно. Ему ничто не угрожает. 
Он как был великим и могучим, 
таким и будет. Действительно, 
сегодня он переживает период 
интенсивного обновления. В нем, 
как и в нашем обществе, проис-
ходит перестройка – появляется 
масса новых слов и выражений. 
Язык освобождается от того, что 
стало не нужно. Он вырабатывает 
способы назвать то, что только 
появилось или появляется.

Такие периоды интенсивного 
развития наш язык переживал 
всегда. Вот, например, эпоха 
Петра Великого. Сотни новых 
слов появились тогда, и особенно 
иностранных, «привезенных» из 
Европы науками, технологиями, 
новыми машинами. Это и «шахта, 
вексель, бухгалтер, слесарь» и 
т.д.  Русский язык все это принял, 
усвоил, сделал их своими.

Другой период – интенсивное 
развитие языка в эпоху Пушки-
на. Пушкин с Карамзиным ввел 
тогда «в моду» короткие, емкие 
предложения. Литературный 
язык расцвел народными сло-
вами и выражениями. И далеко 
не все тогдашние современники 
приветствовали такую ломку. 
Но именно в то время был дан 
«старт» становления современ-
ного русского литературного 
языка, которым мы гордимся и 
посейчас.

Новый период интенсивного 
развития русского языка связан 
с революцией 1917 года. Появи-
лось огромное число новых поня-
тий, слов, словообразований. Это 
и «красноармеец, ударник, ста-
хановец, большевик, лишенец, 
совнарком, колхоз, совхоз»…

А следующий период интенсив-
ного языкового развития – это 
уже наше время. Перестройка 
80-90-х годов очень изменила 
нашу жизнь и, понятно, принесла 
с собой новые слова. Появилась 
рыночная экономика, которая по 

сей день продолжает пополнять, 
обновлять нашу лексику. Прежде 
всего это заимствование из язы-
ков тех стран, где эта рыночная 
экономика уже давно действует. 
Это и «ваучер, маркетинг, ме-
неджмент, лизинг, дилер, брокер, 
спонсор, грант, холдинг, бартер, 
бизнес-тур, презентация» и т.д.

- Так вы считаете, Иосиф 
Абрамович, что это обновление 
языка в порядке вещей?

- Повторяю, это процесс естес-
твенный. Впечатление засилья 
иноземной лексики создается 
потому, что ее действительно 
сегодня много. Она, эта лексика, 
- в средствах массовой информа-
ции, в рекламе, на вывесках. Но 
проблема здесь не в количестве, 
а в целесообразности: любое 
слово, родное или заимствован-
ное, должно употребляться нами 
целесообразно – оно должно 
быть оправдано конкретной 
ситуацией. Это прекрасно выра-
зил в свое время наш Пушкин: 
«Истинный вкус состоит не в без-
отчетном отвержении какого-то 
слова, а в чувстве соразмерности 
и сообразности».

Если то или иное слово, выра-
жение точно передает мысль, то 
оно и должно быть употреблено, 
независимо от того, исконное 
оно или иностранное, старое 
или новое. Кстати, очень часто 
иностранные слова передают 
новые оттенки понятий, которые 
старые слова не могут это точно 
выразить. «Толерантность» – это 
не то же самое, что «терпимость», 
как «экспорт» - это не то же самое, 
что «вывоз» (мусор, например, 
со двора можно вывезти, но не 
экспортировать),

Наибольшее противление 
приходу новых слов вызывает 
у старшего поколения, которое 
у нас традиционно было не в 
ладах с иностранными языками. 
Молодежь же не приходит в ужас 
от употребления тех же английс-
ких слов: они многим ребятам со 
школьной парты понятны, чего не 
скажешь о людях в годах. Вот они 
и переживают, что приходится 
свой лексикон обновлять.

Язык – это система, она сама 
регулирует, что нужно для об-

щения, а что уже не нужно. Тут 
человек должен решать, что 
из языковых ресурсов уместно 
взять и употребить в данной 
конкретной ситуации, а что – не-
уместно. Сленг, например, сам по 
себе никакого вреда не приносит 
языку. Между собой – пожалуйс-
та, пользуйтесь, когда вас никто 
не слышит. Но если им бравируют 
принародно, в общественном 
месте, то он, как и вульгарная 
лексика, сквернословие, оскор-
бляют общественную нравствен-
ность. И с этим надо, безусловно, 
бороться.

Так что дело не в кризисе язы-
ка (никакого кризиса нет) – дело 
в кризисе культуры речи, в нас 
самих. Мы перестали следить за 
своей речью, нередко допускаем 
в употреблении то, что может 
быть уместно в компании своих, 
но никак не в публичной речи, на 
телевидении, в художественном 
произведении. Это – кризис в 
сознании людей, которые стали 
пренебрегать языковыми норма-
ми, которые считают, что теперь, 
мол, все позволено.

- Он преодолим, этот кри-
зис? 

- Многое преодолеть мож-
но нашей настойчивостью. Мы 
должны следовать мудрому со-
вету великого знатока русского 
языка Николая Гоголя о том, 
что обращаться со словом нуж-
но честно. Да, именно честно! 
Если мы этого делать не будем, 
то подрастающее поколение 
будет повсеместно принимать 
кругом звучащую сейчас убогую, 
неграмотную, нелитературную 
речь за норму. Это действитель-
но страшно, и допустить такой 
распустиловки никоим образом 
нельзя!

- А вот еще сквернословие, 
нецензурщина… Где ее сегодня 
только не услышишь! Есть ли 
этому укорот?

- Есть, конечно! В Белгороде 
публичное сквернословие Ко-
дексом об административных 
правонарушениях приравнено к 
мелкому хулиганству, и тут пре-
дусмотрен серьезный штраф от 
500 до 1500 рублей. Представьте 
себе – такая мера отрезвляет! Не 
часто теперь услышишь матерщи-
ну в общественном транспорте, 
на рынках, на уличных останов-
ках. Важно создать атмосферу 

нетерпимости к нецензурщине, 
не стесняться публично одерги-
вать сквернослова.

- В Год Русского языка ваш 
проект «Территория слова» удос-
тоен областной журналистской 
премии в номинации «Дело». Рас-
скажите об этом поподробнее.

- Работает наш проект вот уже 
более пяти лет. И начинался он 
как телевизионный, который мы 
готовили к выпуску с журналис-
том Ларисой Дьяковой. Сегодня 
«Территория слова» выходит по 
радио в прямом эфире. Это – пят-
ница, с 18.30 до 19.00. Отвечаем 
на вопросы радиослушателей, 
выслушиваем их мнения, беседу-
ем со знатоками русского языка, 
проводим конкурсы на лучший 
вопрос, на лучшее письмо, на луч-
ший комментарий. Победителей 
награждаем.

В наш проект входит также 
телефонная служба русского язы-
ка. Каждый день, кроме субботы 
и воскресенья, всякий может 
позвонить нам с 16 до 18 часов 
по телефону 52-11-83 и задать 
вопрос по грамматике, орфог-
рафии, высказать по языку свое 
мнение. За эти два часа бывает 
до 30 звонков. 

«Примите меры!» - ежедневно 
призывают нас воронежцы, а 
мы со вздохом объясняем, что 
мы организация общественная, 
властных полномочий у нас нет, 
мы можем только пристыдить… 
Много лет висит щит около по-
жарной выставки на автобусной 
остановке «Работница» - «Куре-
ние в постелЕ ведет к пожару». 
Но эту безграмотность никто не 
торопится устранить. Конечно, 
не все так реагируют на наши 
передачи. По следам передач 
безграмотные вывески убирают, 
ошибки устраняют. И это является 
для нас лучшим поощрением.

Наша цель – сделать как 
можно более доступными знания 
в области русского языка для 
жителей города и области. Девиз 
нашего проекта – «Теперь есть, 
где спросить».

Помогают нашей «Террито-
рии слова» регулярно выходить 
в эфир государственная теле-
радиокомпания «Воронеж» и 
компания «Камелот». И мы им 
очень благодарны. И, напомню, 
в «Коммуне» появился раздел 
«Русское слово».

- «Территория слова» действу-
ет только в рамках СМИ?

- Нет, диапазон у нас куда 
шире. Ежегодно совместно с 
областной библиотекой имени 
Никитина в Международный 
день грамотности (8 сентября) и 
в Международный день родного 
языка (21 февраля) проводим 
конкурс для школьников и сту-
дентов «Самый грамотный». Зал 
всегда бывает полон.

Десять лет назад на своей уни-
верситетской кафедре мы созда-
ли предмет «Культура общения» 
для Воронежской области. Под-
готовили в Институте повышения 
квалификации и переподготовки 
педагогических кадров полторы 
тысячи учителей этого предмета 
(в прошлом году институт стал 
победителем российского кон-
курса в этой номинации), создали 
учебники для детей, методраз-
работки для преподавателей. 
Там, где предмет преподается в 
соответствии с программой, дети 
показывают хорошие результаты 
– у них развитая устная речь, го-
ворят культурно, умеют публично 
выступать. Каждый год собираем 
их на областном фестивале рито-
рики – прекрасно выступают! В 
Белоруссии наши ребята заняли 
первые места уже на Междуна-
родном конкурсе риторики.

Но не все, однако, понима-
ют важность этого предмета 
– пытаются сокращать его часы, 
заменяя другими дисциплинами. 
И это при той ситуации, когда дети 
теперь не очень стремятся разви-
вать свою речь – засиживаются 
за компьютером и ставят галочки 
в ЕГЭ. Такое происходит от непо-
нимания ситуации, от нежелания 
наших органов образования 
смотреть вперед и выше.

Очень озабочены мы всем 
этим. Центр коммуникативных 
исследований ВГУ предлагает 
возможность желающим пройти 
трехмесячные курсы по риторике, 
культуре устной и письменной 
речи, деловому общению. Прово-
дим тренинги «Общение с мужчи-
нами», «Общение с женщинами», 
«Общение при приеме на работу». 
Надо всячески расширять воз-
можности для людей, чтобы они 
могли сами прийти и повысить 
свою речевую культуру.

Убежден – назрела пора со-
здавать систему повышения 
квалификации и для наших чи-
новников в области русского 
языка. Ведь они прежде всего 
представляют власть, они долж-
ны показывать пример речевой, 
письменной культуры! В не-
которых регионах устраивают 
чиновникам диктанты, тесты 
– как, например, в Ульяновске. 
Но это, на мой взгляд, проблему 
не решает. Заранее известно, 
что результаты будут неважными 
– в Ульяновске большинство 
чиновников получили двойки. И 
что? Кто-нибудь стал после этого 
лучше знать русский язык?

Не имеет смысла и выпускать 
специальные словари и пособия 
для чиновников – не будут их 
чиновники читать, им не до этого, 
и мотивации у них нет.

Надо организовывать не вне-
запные проверки, чтобы уличить 
кое-кого в неграмотности, а 
целевое обучение – например, 
краткие курсы повышения ква-
лификации. Причем в админис-
тративном порядке. Вот тогда и 
польза будет. Мы методику для 
таких занятий и необходимые ма-
териалы уже давно подготовили. 
Но чиновники что-то не рвутся 
учиться. Наверное, надо вклю-
чать административный ресурс. 
Кстати, и депутатам следует поду-
читься, и высшему руководству. И 
не надо тут стесняться поправлять 
их публичные речевые «сбои». На 
ошибках ведь учатся!

В Год Русского языка наш экс-
премьер Фрадков на всю страну 
заявил: «Тупить и лопушить – не 
наш девиз сегодня. Не надо лузе-
ров из нас делать». ТВ это все по-
казало, в газетах напечатали. Для 
тех, кто не понял: тупить – «прояв-
лять тупость» (подростковый жар-
гон), лопушить – «проявлять себя 
лопухом» (подростковый жаргон), 
лузер (англ.) – неудачник, проиг-
равший (жаргон).

Кстати, о лузерах. Закон «О го-
сударственном языке Российской 
Федерации» (статья 6) не разре-
шает использование иностранных 
слов, нарушающих нормы русско-
го языка – а жаргон в публичной 
речи является нарушением норм 
русского литературного языка, - 
если у них есть общеупотребитель-
ный аналог, каковым является в 
данном случае слово «неудачник». 
Но закон, видимо, бывшему пре-
мьеру не помеха. 

Да, надо терпеливо учить 
чиновников русскому языку, так, 
как выразился наш экс-премьер: 
«Со всей энергией наложитесь на 
это дело!»

Кстати, по нашим опросам, 
уже пять процентов населения 
нашего города готово ходить на 
курсы культуры речи и риторики. 
Хороший сигнал!

- Все проходит. Пройдет и Год 
Русского языка. При защите 
«Территории слова» вам, вашей 
службе, наверное, позволи-
тельно себе сделать маленькую 
передышку?

- Да что вы, какая передышка? 
Язык – это душа нации. Идеями, 
чувствами, мыслями он живет и 
нам велит не останавливаться ни 
на шаг. Нельзя давать шанса ма-
лограмотным, малокультурным 
людям, дорвавшимся до власти, 
экрана, печати, культивировать 
свою убогую речевую культуру. 
Мы намерены и дальше отстаи-
вать чистоту нашего языка, делом 
учить, что обращаться со словами 
нужно честно.

Беседовал 
Владимир ПЕТРОПАВЛОВСКИЙ.

«Обращаться со словом  
нужно честно»
Беседа с руководителем Воронежской городской службы 
русского языка, заведующим кафедрой общего языкознания 
и стилистики ВГУ, профессором Иосифом СТЕРНИНЫМ.

ГОД РУССКОГО ЯЗЫКА

Однажды в редакцию «Ком-
муны» позвонил главный врач 
санатория имени Горького Вя-
чеслав Алексеевич Борисов и 
пригласил меня на открытие 
кафедры. 

-Научная кафедра в санато-
рии? – удивилась я. - Как же она 
называется?

- А называется она кафедрой 
физиотерапии и курортологии. 
Организовала её медицинская 
академия. 

- Факт удивительный! – от-
ветила я. – Обязательно при-
ду. Сколько раз приходилось 
бывать в санаториях, но ни 
разу не встречала там научных 
работников.

С тех пор прошло десять лет, и 
сегодня кафедра курортологии 
и физиотерапии подводит итоги 
своей деятельности.

А началось всё с того, что 
в один прекрасный августов-
ский день в санаторий имени 
Горького приехала доцент Во-
ронежского государственного 
технического университета Га-

лина Васильевна Попова. Надо 
сказать, что к этому времени 
она закончила аспирантуру и 
защитила кандидатскую дис-
сертацию в Ленинградском 
инженерно-экономическом 
институте имени Пальмиро То-
льятти. Вернувшись в Воронеж 
на кафедру, она начала читать 
лекции студентам специальнос-
ти биотехнические и медицинс-
кие аппараты и системы, вела 
научные работы по внедрению 
компьютерных технологий в 
лечебно-профилактических 
учреждениях. 

Для лучшего ознакомления 
со здравницей Вячеслав Алек-
сеевич Борисов предложил 
Галине Васильевне пройтись 
по территории, благо погода 
радовала последним теплом. 
Прошлись, сели на скамейку, 
разговорились.

- Как хорошо у вас тут! – 
оживлённо заговорила гостья. 
– И лечение, и оборудование, 
и обслуживание. А если всё это 
объединить под крылом науки? 

- А что? – воскликнул глав-
ный врач. – Всё в наших руках! 
Есть материально-техническая 
база, физиотерапевтическое 
отделение с его водолечебни-
цей, массажными кабинетами. 
Рядом лес, водохранилище, 
местная минеральная вода.

- Да, есть где развернуться, 
- подтвердила Галина Василь-
евна.

- Вот и разворачивайтесь! 
– обрадовался Борисов. – За-
втра же на работу. Народ у нас 
квалифицированный, у всех 
врачей большой опыт работы. 
Их можно привлечь и к учебно-
му процессу.

Позже ученые медакадемии 
и технического университета 
успешно стали создавать уни-
кальные научно-исследователь-
ские разработки на основе ма-
тематического моделирования 
и компьютерных технологий. 
Высокий профессионализм 
учёных, среди которых были 
профессора Анатолий Степа-
нович Фаустов, Яков Евсеевич 

Львович, Семен Леонидович 
Подвальный, способствовал 
быстрому внедрению этих раз-
работок в клиническую прак-
тику санатория. А неутомимая 
энергия, знания, организатор-
ские способности Вячеслава 
Алексеевича Борисова дали 
ему возможность написать 
кандидатскую, а впоследствии 
и докторскую диссертацию и 
блестяще защитить их под ру-
ководством ректора ВПИ, ака-
демика Вадима Николаевича 
Фролова. 

10 ноября 1997 года после 
присвоения В.А. Борисову зва-
ния доктора медицинских наук, 
профессора, был издан приказ 
об открытии в ВГМА кафедры 
физиотерапии и курортологии. 

Бессменным заведующим 
кафедры стал главный врач 
санатория, член-корреспон-
дент РАЕН, Заслуженный врач 
Российской Федерации В.А. 
Борисов, а заместителем за-
ведующего кафедрой по науч-
но-исследовательской работе 
- доцент кафедры Г.В. Попова. 

Значительное место в де-
ятельности кафедры занимает 
научная работа. Её основным 
направлением является ис-
следование по теме «Эффек-
тивность санаторно-курортной 
профилактики, лечения и ре-
абилитации в системе восста-
новления здоровья населения». 
Выражается она в выполнении 
и рецензировании кандидатс-
ких, докторских диссертаций, 
публикаций научных статей, 
участии в конференциях реги-

онального, областного, все-
российского, международного 
уровня, в издании монографий, 
методических рекомендаций 
и их внедрении в клиническую 
практику санатория. 

В результате защищено семь 
кандидатских и четыре докторс-
ких диссертации. Среди защитив-
ших диссертации – заведующий 
отделением долечивания боль-
ных, перенесших острое наруше-
ние мозгового кровообращения, 
санатория имени Горького, док-
тор медицинских наук – Сергей 
Петрович Маркин. Именно его 
заслуга состоит в том, что в са-
натории теперь успешно разви-
вается реабилитация больных, 
перенесших инсульт. 

В научно-исследовательской 
работе принимает активное 
участие кандидат медицинских 
наук Николай Петрович Сери-
ков – специалист по приме-
нению физиотерапевтических 
воздействий в лечении артери-
альной гипертензии. Он трудит-
ся не только в санатории, но и 
ведёт консультативную работу 
в больницах города. В этой же 
сфере трудится и Валентина 
Марковна Тарабанчук. Врач-фи-
зиотерапевт высшей категории, 
она ведёт учебно-методическую 
и научную работу. 

Людмила Тихоновна Козлова 
– заведующая учебной частью 
кафедры. Она же  организатор 
школ здоровья для больных 
сахарным диабетом и заболе-
ваниями щитовидной железы. 
Над вопросами лечения этих 
заболеваний трудятся также 
Елена Владимировна Денисова 
и Татьяна Львовна Ильёва. 

Кардиологической службе в 
санатории и работе на кафедре 
посвятила свою деятельность 
Заслуженный врач РФ, замести-
тель главного врача Валентина 
Матвеевна Исаева. Много тру-
дится в санатории и на кафедре 
Алиса Григорьевна Макарова, 
психотерапевт высшей меди-
цинской категории. 

Минувшее десятилетие было 
плодотворным для кафедры.  
Прошли обучение 860 слушате-
лей, разработаны компьютерные 
технологии на основе матема-
тического моделирования, поз-
воляющие учитывать индиви-
дуальные особенности каждого 
пациента. Опубликовано более 
трехсот статей, выпущены четыре 
монографии, восемь сборников 
научно-практических работ.

Сотрудники кафедры активно 
участвовали в международных 
симпозиумах, съездах и кон-
ференциях. Они выступали с 
докладами во Франции, Греции, 
Великобритании, в российских 
городах – Москве, Санкт-Петер-
бурге, Кисловодске, Саратове, 
Сочи и других. 

Большая наука в союзе с 
практикой неизменно даёт хо-
рошие результаты. 

Эмма НОСЫРЕВА. 

Наука, рождённая  
в санатории
Завтра отмечает своё десятилетие кафедра физиотерапии и курортологии института 
последипломного медицинского образования при ВГМА им. Н.Н. Бурденко
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОТКРЫТОГО 
КОНКУРСА

1. Наименование конкурса: открытый конкурс на право заключения государственного 
контракта на выполнение работ по строительству объекта газоснабжения в рамках ОЦП 
«Газификация Воронежской области на 2006-2009 годы».
2. Торги проводит: уполномоченный орган.
Уполномоченный орган: главное финансовое управление Воронежской области.
Место нахождения: г.Воронеж, ул. Карла Маркса, 70.
Почтовый адрес: 394000, г.Воронеж, ул. Карла Маркса, 70.
Адрес электронной почты: zakaz@gfu.vrn.ru
Номер контактного телефона: (4732) 55-46-90.
Ответственный: Нестеренко Валентина Николаевна.
Специализированная организация: государственное учреждение «Финанс-групп».
Место нахождения: г. Воронеж, ул. Карла Маркса, 80.
Почтовый адрес: 394036, г. Воронеж, ул. Карла Маркса, 80.
Адрес электронной почты: shatova_i@gfu.vrn.ru
Номер контактного телефона: (4732) 55-64-52.
Ответственный: Шатова Ирина Борисовна.
3. Государственный заказчик: казенное предприятие Воронежской области «Единая дирек-
ция капитального строительства и газификации».
Место нахождения: г.Воронеж, ул. Кирова, 4.
Почтовый адрес: 394018, г.Воронеж, ул. Кирова, 4.
Номер контактного телефона: (4732) 72-77-40.
Ответственный: Леньшин Андрей Валентинович.
4. Предмет государственного контракта. Объём выполняемых работ. Место выполнения 
работ. Начальная (максимальная) цена контракта.
4.1. Предмет государственного контракта: Строительство объекта «Газификация селекци-
онно-гибридного центра в с. Верхняя Байгора Верхнехавского района Воронежской облас-
ти» (газопровод среднего давления);
4.2. Объём выполняемых работ: в соответствии с технической частью конкурсной докумен-
тации;
4.3. Место выполнения работ: Верхнехавский район Воронежской области, с. Верхняя 
Байгора;
4.4. Начальная (максимальная) цена контракта: 1 981 751 (один миллион девятьсот во-
семьдесят одна тысяча семьсот пятьдесят один) руб.
5. Срок, место и порядок представления конкурсной документации
Конкурсная документация представляется уполномоченным органом по адресу: 394036, 
г.Воронеж, ул. Карла Маркса, 80, к.101 бесплатно на бумажном либо электронном носителе 
со дня опубликования  или размещения на официальном сайте настоящего извещения на 
основании письменного запроса любого заинтересованного лица с указанием названия 
конкурса, реквизитов, телефона, факса, e-mail и контактного лица, в течение двух рабочих 
дней после получения такого запроса.
Официальный сайт, на котором размещена конкурсная документация: www.gfu.vrn.ru
В случае направления конкурсной документации по почте (в том числе по электронной 
почте) отправитель не берет на себя ответственность за утерю или вручение с опозданием 
конкурсной документации.
6. Место, дата и время вскрытия конвертов с заявками на участие в конкурсе
Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсе будет производиться 8 ноября 
2007г. в 10 часов 00 минут по московскому времени по адресу: г.Воронеж, ул. Карла Мар-
кса, 80.
7. Место и дата рассмотрения заявок на участие в конкурсе
Рассмотрение заявок будет осуществляться в срок, не превышающий двадцати дней со 
дня вскрытия конвертов с заявками на участие в конкурсе, по адресу: г.Воронеж, ул. Карла 
Маркса, 80.
8. Место и дата подведения итогов конкурса
Подведение итогов конкурса будет осуществляться в срок, не превышающий десяти дней 
со дня подписания протокола рассмотрения заявок, по адресу: г.Воронеж, ул. Карла 
Маркса, 80. 
9. Преимущества, предоставляемые осуществляющим выполнение работ учреждениям 
и предприятиям уголовно-исполнительной системы и (или) организациям инвалидов: не 
установлены.
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 Здесь прекрасно во все времена года!

 Главный врач санатория 
имени Горького  
Вячеслав Борисов.

Можно было приобрести 
здесь и продукцию нашей газеты: 
брошюры из серии «Библиотека 
«Коммуны», номера журнала 
«Кольцовский сквер». 

Расположившаяся на лотках 
литература стала убедительным 
подтверждением мнению Олега 
Ласунского, что Иоганн Гуттенберг 
был бы очень рад современному 
состоянию местного книгоизда-
ния: ведь в советские времена 
литература чаще всего печаталась 
на плохой бумаге - особенно в 
провинции. Не то, что сейчас. 
Поэт Евгений Новичихин, возгла-
вивший недавно местную органи-
зацию Союза писателей России, 
на открытии Дня книги рассказал 
о новых изданиях. Готовится, в 
частности, целая серия с условным 
пока названием «Воронежские 
писатели – век двадцать первый». 
Первой в ней станет новая повесть 
старейшего нашего писателя 
Юрия Гончарова. Ах, если бы её и 
другие воронежские книги можно 
было приобрести за пределами 
областного центра! Да и в родном 
городе не так уж просто это было 
до недавних пор: местные мага-
зины не слишком охотно берут на 
реализацию местную продукцию. 

Но ситуация меняется к луч-
шему. По инициативе одного 
из активнейших воронежских 
издательств - Центра духовного 
возрождения Чернозёмного 
края - на улице Пушкинской, 12, 
открылся литературный салон 
«Воронежская книга». 

Уникальность этого места 
в том, что здесь можно будет 
приобрести литературу, выхо-
дящую в нашем городе. Восемь 
издательств, в числе которых и 
«Коммуна», предоставили свои 
книги. Наверняка со временем 
их количество увеличится. А в 
перспективе планируется здесь 
и творческие встречи с местными 
литераторами проводить, а ещё 
– выставки художников. Комнат-
ка, в которой разместился салон, 
невелика, масштабных мероп-
риятий, конечно, не проведёшь 
– в этом убедились в первый 
день его работы пришедшие на 
открытие посетители. А вот для 
камерного вечера «при свечах» 
- место более чем подходящее. 

Напоследок напомним: в 
2009 году исполнится 200 лет 
со дня рождения Алексея Коль-
цова. «Было бы здорово, если 
бы официально он был объявлен 
у нас Годом Кольцова, - считает 
Олег Ласунский. - Тем более что 
многие памятные места, связан-
ные с ним и другими писателями, 
пришли в упадок. Бюст Кольцова 
в сквере его имени нуждается в 
реставрации; некрополь, многие 
мемориальные доски - в плачев-
ном состоянии…»

Виталий ЧЕРНИКОВ. 

Долгая  
дорога к книге 
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

ИЗВЕЩЕНИЕ О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ
В ИЗВЕЩЕНИЕ (КОНКУРСНУЮ ДОКУМЕН-

ТАЦИЮ) О ПРОВЕДЕНИИ 
ОТКРЫТОГО КОНКУРСА

Настоящее извещение о внесении изменений является неотъемлемой частью Извещения 
о проведении открытого конкурса, опубликованного в официальном печатном издании, 
газете «Коммуна» № 148 от 29 сентября 2007г. и размещенного на сайте www.gfu.vrn.ru  
29 сентября 2007 г. и должно рассматриваться вместе с ним.
1. Наименование конкурса: выбор подрядчиков для выполнения работ по капитальному ре-
монту помещений для нужд главного управления здравоохранения Воронежской области.
2. Торги проводит: Уполномоченный орган
Уполномоченный орган: Главное финансовое управление Воронежской области. 
Место нахождения: 394000, г. Воронеж, ул. К. Маркса, 70.
Почтовый адрес: 394000, г. Воронеж, ул. К. Маркса, 70.
Адрес электронной почты: zakaz@gfu.vrn.ru
Номер контактного телефона: (4732) 55-46-90.
Ответственный: Нестеренко Валентина Николаевна.
Специализированная организация: Государственное учреждение «Финанс-групп».
Место нахождения: г. Воронеж, ул. К. Маркса, 80.
Почтовый адрес: 394036, г. Воронеж, ул. К. Маркса, 80.
Номер контактного телефона: (4732)39-02-33.
Ответственный: Деева Оксана Александровна.
3. Государственный заказчик: главное управление здравоохранения Воронежской области.
Место нахождения: г.Воронеж, Никитинская, 5.
Почтовый адрес: 394000, г.Воронеж, Никитинская, 5.
Адрес электронной почты: mail@oblzdrav.vrn.ru.
Номер контактного телефона: (4732)55-43-40.
Ответственный: Филимонов Сергей Алексеевич.
4. В Извещение о проведении конкурса внесены следующие изменения:
4.1. Пункт 4 Извещения о проведении открытого конкурса дополнить следующими лотами:

№ 
лота

Предмет  
государственного  
контракта

Место  
выполнения работ

Начальная  
(максимальная) 
цена  контракта 
(цена лота), руб.

2

ГУЗ «Воронежский областной клини-
ческий онкологический диспансер»
Реконструкция и ремонтные работы 
помещений, предназначенных для 
размещения рентгеновского томог-
рафа 

394030, г. Воронеж, 
ул. Вайцеховского, 4 
(ул. Каляева, 2, корпус 
№1, ул. Челюскинцев, 
75, корпус №2)

1 001 285,00

3

ГУЗ «Бутурлиновский противотуберку-
лезный диспансер»
Общестроительные, сантехнические, 
отделочные, электромонтажные, вен-
тиляционные и кровельные работы.

397520, г. Бутурли-
новка, ул. III Интерна-
ционала,1 (диспан-
серное, стационарное 
отделения, помещение 
пищеблока и пра-
чечной)

8 710 048,00

Объём выполняемых работ: согласно технической части конкурсной документации.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ИЗВЕЩЕНИЕ (КОНКУРСНУЮ 

ДОКУМЕНТАЦИЮ) О ПРОВЕДЕНИИ 
ОТКРЫТОГО КОНКУРСА 

1. Настоящее извещение о внесении изменений в извещение (конкурсную докумен-
тацию) является неотъемлемой частью Извещения о проведении открытого конкурса, 
опубликованного в газете «Коммуна» № 144 от 22.09.2007 г., размещенного на сайте 
www.gfu.vrn.ru и  должно рассматриваться вместе с ним.
2. Наименование конкурса: открытый конкурс на право заключения государственного 
контракта на выполнение научно-исследовательских работ по развитию автоматизиро-
ванной информационной системы «Кадры» в рамках областной целевой программы «Ин-
форматизация Воронежской области на 2006-2010 годы».
3. Торги проводит: уполномоченный орган.
Уполномоченный орган: главное финансовое управление Воронежской области.
Специализированная организация: общество с ограниченной ответственностью «Новация».
Государственный заказчик: управление информационных технологий Воронежской об-
ласти.
4. Изменение в Извещении о проведении конкурса:
Пункт 6 Извещения о проведении конкурса, описанного выше, рассматривать в следую-
щей редакции:
«Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсе будет производиться 29 октября 
2007г. в 15 часов 30 минут по московскому времени по адресу: г. Воронеж, ул. Карла 
Маркса, 80.».
5. В конкурсную документацию о проведении конкурса внесены следующие изменения:
Пункт 20 Конкурсной документации, рассматривать в следующей редакции:
«Срок подачи заявок на участие в конкурсе
С 23 сентября 2007г. (в рабочие дни с 9 часов до 13 часов и с 14 часов до 18 часов) до 29 
октября 2007г. (до 15 часов 30 минут).».
Пункт 20 Конкурсной документации, рассматривать в следующей редакции:
«Дата, время и место вскрытия конвертов с заявками на участие в конкурсе
Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсе будет производиться конкурсной 
комиссией 29 октября 2007 г. в 15 часов 30 минут по адресу: 394036, г. Воронеж, ул. 
Карла Маркса, 80.».
Изменен порядок оценки заявок, представленный в Приложении к Информационной 
карте конкурса.
Конкурсная документация размещена в установленном порядке на официальном сайте 
www.gfu.vrn.ru.
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ПРОТОКОЛ ОЦЕНКИ И СОПОСТАВЛЕНИЯ ЗАЯВОК
НА УЧАСТИЕ В ОТКРЫТОМ КОНКУРСЕ

по выбору подрядчика для строительства объекта «Отделение стационарной помощи
с трудовыми мастерскими ГУНТ «Областной центр реабилитации детей и подростков

с ограниченными возможностями «Парус надежды», г. Воронеж» в рамках ФЦП
«Дети России» на 2007-2010 подпрограмма «Дети и семья» и в рамках ОЦП

«Дети Воронежской области»

1. Торги проводит: уполномоченный орган.
Уполномоченный орган: главное финансовое управление Воронежской области.
Государственный заказчик: казенное предприятие Воронежской области «Единая дирекция капитального строительства и

газификации».
Специализированная организация: государственное учреждение «Финанс-групп».
2. Предмет государственного контракта. Объём выполняемых работ. Место выполнения работ. Начальная

(максимальная) цена контракта
2.1. Предмет государственного контракта: выполнение подрядных работ по строительству объекта «Отделение стацио-

нарной помощи с трудовыми мастерскими ГУНТ «Областной центр реабилитации детей и подростков с ограниченными возможно-
стями «Парус надежды», г. Воронеж».

2.2. Объём выполняемых работ: в соответствии с технической частью конкурсной документации;
2.3. Место выполнения работ: Воронежская область, г. Воронеж, ул. Урицкого, 120;
2.4. Начальная (максимальная) цена контракта: 275 017 320 (двести семьдесят пять миллионов семнадцать тысяч

триста двадцать рублей);
Срок выполнения работ: 2007 – 2010 гг.
Источник финансирования: федеральный бюджет, областной бюджет
Извещение о проведении настоящего открытого конкурса опубликовано 20 августа 2007 года в информационно-

аналитическом бюллетене «Конкурсные торги» №276к-1039 и 21 августа 2007 года в газете «Коммуна» №125.
3. Конкурсная комиссия определена в составе:
1. Барсукова  Наталья Николаевна - заместитель руководителя главного финансового управления Воронежской области пред-

седатель комиссии;
2. Бавыкина Маргарита Михайловна - начальник отдела организации и проведения торгов на выполнение работ, оказание услуг

главного финансового управления  области, заместитель председателя комиссии;
3. Ефремова Ирина Вячеславовна - ведущий консультант отдела организации и проведения торгов на выполнение работ,

оказание услуг главного финансового управления  области, заместитель председателя комиссии;
4. Петрова Светлана Геннадьевна - ведущий консультант отдела организации и проведения торгов на выполнение работ,

оказание услуг главного финансового управления Воронежской области, секретарь комиссии;
 Члены комиссии:
5. Синельникова  Наталья Ивановна - консультант отдела организации и проведения торгов на выполнение работ, оказание

услуг главного финансового управления Воронежской области, секретарь комиссии;
6. Панченко Елена Александровна - ведущий консультант правового отдела главного финансового управления Воронежской

области;
7. Плотников  Владимир Николаевич - заместитель руководителя главного управления экономического развития Воронежской

области;
8. Васильев  Дмитрий Юрьевич - заместитель начальника отдела планирования госкапвложений главного управления экономи-

ческого развития Воронежской области;
9. Климович  Лидия Ивановна - консультант отдела реализации целевых и ведомственных программ главного управления

экономического развития Воронежской области;
10. Сальников  Алексей Александрович - заместитель генерального директора – начальник управления капитального строи-

тельства КП ВО «Единая дирекция капитального строительства и газификации»;
11. Маслов  Владимир Иванович - начальник отдела капитального строительства КП ВО «Единая дирекция капитального стро-

ительства и газификации».
12. Суховерхова Екатерина Вадимовна - начальник юридического отдела ГУ «Финанс-групп»;
13. Зайцев  Александр Иванович - экономист ГУ «Финанс-групп».
В состав конкурсной комиссии входит 13 (тринадцать) членов. Заседание проводится в присутствии 8 (восьми) членов комис-

сии. Кворум имеется. Комиссия правомочна.

4. Место, дата и время проведения оценки и сопоставления  заявок на участие в конкурсе:
Конкурная комиссия с 02 октября 2007 г. по 03 октября 2007 г. осуществила оценку и сопоставление заявок на участие в

конкурсе, поданных участниками размещения заказа, которые были признаны участниками конкурса (см. Протокол рассмотрения
заявок на участие в открытом конкурсе №268-б от 02 октября 2007 г.). Заседание конкурсной комиссии проводилось по адресу:
г. Воронеж, ул. Карла Маркса, 80.

5. В целях выявления лучших условий исполнения государственного контракта  конкурсной комиссией прово-
дилась оценка и сопоставление заявок следующих участников:

Рег.номер заявки Участник размещения заказа, подавший заявку, допущенный к участию в конкурсе
268-1 ООО «АСА»
268-3 ООО «Павловскгранит-Жилстрой»

6. Результаты оценки и сопоставления сведены в таблицу:

7. Решения о присвоении заявкам на участие в конкурсе порядковых номеров, принятые на основании ре-
зультатов оценки и сопоставления заявок на участие в конкурсе.

На основании результатов оценки и сопоставления заявок на участие в конкурсе принято решение о присвоении заявкам на
участие в конкурсе следующих порядковых номеров:

8. Принятые решения.
В соответствии со статьей 28 Федерального закона № 94-ФЗ от 21.07.2005г. конкурсная комиссия приняла следующее реше-

ние:
8.1. Признать победителем открытого конкурса по выбору подрядчика для строительства объекта «Отделение стационарной

помощи с трудовыми мастерскими ГУНТ «Областной центр реабилитации детей и подростков с ограниченными возможностями
«Парус надежды», г. Воронеж» в рамках ФЦП «Дети России» на 2007-2010 подпрограмма «Дети и семья» и в рамках ОЦП «Дети
Воронежской области»:

– ООО «АСА» (394036, г. Воронеж, ул. Сакко и Ванцетти, 41) с предложенной ценой контракта – 255 634 032 (двести пятьдесят
пять миллионов шестьсот тридцать четыре тысячи тридцать два) рубля, заявке которого присвоен первый номер.

Второе место присудить ООО «Павловскгранит-Жилстрой» (г. Воронеж, ул. Ленинградская, 120б), заявке которого присвоен
второй номер.

8.2. В трехдневный срок направить победителю открытого конкурса экземпляр настоящего протокола.
Государственному заказчику в трехдневный срок направить победителю открытого конкурса проекты государственных контрак-

тов для его подписания подрядчиком.
Условия исполнения государственного контракта указанные участником размещения заказа:

8.3. Настоящий протокол подлежит публикации в газете «Коммуна» и размещению на сайтах www.zakupki.gov.ru, www.gfu.vrn.ru.
Заседание комиссии окончено 3 октября 2007 г. в 10 часов 50 минут.
9. Подписи.
Протокол подписан всеми присутствующими на заседании членами конкурсной комиссии:

Заместитель председателя комиссии Бавыкина М.М.
Член комиссии Синельникова Н.И.
Член комиссии Зайцев А.И.
Член комиссии Плотников В.Н.
Член комиссии Климович Л.И.
Член комиссии Сальников А.А.
Член комиссии Маслов В.И.
Секретарь Петрова С.Г.

СООБЩЕНИЯ, РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

КИПиА
ул. Меркулова, 7. Тел./факс: (4732) 49-48-33, 49-87-46

Д АД АД АД АД АТТТТТЧИКИ,ЧИКИ,ЧИКИ,ЧИКИ,ЧИКИ,
ИЗМЕРИТЕЛИ, РЕЛЕ,ИЗМЕРИТЕЛИ, РЕЛЕ,ИЗМЕРИТЕЛИ, РЕЛЕ,ИЗМЕРИТЕЛИ, РЕЛЕ,ИЗМЕРИТЕЛИ, РЕЛЕ,
РЕГУРЕГУРЕГУРЕГУРЕГУЛЯТЛЯТЛЯТЛЯТЛЯТОРЫ,ОРЫ,ОРЫ,ОРЫ,ОРЫ,
ВТВТВТВТВТОРИЧНЫЕ ПРИБОРЫОРИЧНЫЕ ПРИБОРЫОРИЧНЫЕ ПРИБОРЫОРИЧНЫЕ ПРИБОРЫОРИЧНЫЕ ПРИБОРЫ

КУПИМ АКЦИИ

Телефон 59-38-56.

ОАО «ЭЛЕКТРОСИГНАЛ»

Тел. 8 (47462) 41343, 41435.

Закупаем

ЗЕРНО
в хозяйствах и на элеваторах

ПОКУПАЕМ
ЗЕРНОВЫЕ
Тел.: (4732) 78-90-80,

72-48-37.
Факс 78-90-91.

самовывозом.

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ
ГОРОДА И ОБЛАСТИ!

ОБЩЕСТВЕННАЯ
ПРИЕМНАЯ

«КОММУНЫ»
ждет вас по средам

с 14 до 17 час.
в администрации

Коминтерновского р-на:
Московский пр., 19а,

комн. 106. Тел. 21-14-55.

№ п/п Наименование объектов (имущества) Площадь
             Земельные участки п/х «Семидубравное» Площадь, га

1. Пруд 21,177
2. Сад 3,133
3. Здание администрации 0,9392
4. Здание сторожевого поста 0,0338
5. Коровник 0,2445
6. Промзона 20,1245

                                           Здания Площадь, кв. м
1. Здания дома корпуса 500,0
2. Здание администрации 600,0
3. Здание дома-конторы 12,0
4. Здание гаража для грузовых автомобилей 150,0
5. Здание клуба 119,0
6. Здание кузницы 49,0
7. Здание ремонтной мастерской 132,0
8. Здание зернохранилища док 360,0
9. Здание коровника 378,0
10. Здание склада 120,0
11. Здание свинарника 1920,0
12. Здание сторожевого поста 35,0
13. Домик-бытовка 50,0
14. Здание зернохранилища док 360,0
15. Здание зернохранилища док 360,0
16. Здание зернохранилища док 360,0
17. Здание модуля «Кисловодск» 900,0
18. Здание автовесы пятнадцатитонные 10,0
19. Здание трансформаторной подстанции КАТП 4,0
20. Здание трансформаторной подстанции 4,0
21. Здание электростанции 4,0
22. Здание убойно-санитарного пункта 90,0

                                             Сооружения
1. Подвал-ледник 42,0
2. Полезащитные полосы 130000,0
3. Сад 30000,0
4. Прожекторная вышка, высота 16 м
5. Артезианская скважина, глубина 180 м
6. Артезианская скважина, глубина 100 м
7. Осветительная вышка, высота 16 м

                      Объекты незавершенного строительства
1. Подсобное сельское хозяйство (плотина пруд)
2. Сооружение водонапорная башня
3. Сооружение трансформаторная подстанция поз. 117
4. Сооружение воздушные электролинии
5. Сооружение хозяйственно-питьевой водопровод
6. Сооружение трансформаторная

подстанция жилой зоны поз. 116
7. Сооружение водопровод к свинарнику
8. Внутриплощадочные сети электроснабжения

животноводческой зоны
9. Крытый ток, металлическое сооружение
10. Сенохранилище
11. Здание центральной котельной

Всего: 29 объектов зда-
ний и сооружений;

11 объектов незавер-
шенного строительства;

переуступка права
аренды земельного участ-
ка из категории земель
с е л ь х о з н а з н а ч е н и я
1139,1216 га.

Имущество расположе-
но по адресу: Воронежская
обл., Семилукский район,
Казинский с/с, с. Ново -
Покровка, п/х Семидуб-
равное.

Начальная стоимость
11 300 000 (Одиннадцать
миллионов триста тысяч)
рублей с учетом НДС.

Задаток 2 260 000 (Два
миллиона двести шестьде-
сят тысяч) рублей.

Шаг аукциона – 565
000 (Пятьсот шестьдесят
пять тысяч) рублей.

Покупатель производит
оформление прав соб-
ственности и аренды не-
движимого имущества за
свой счет, самостоятельно.

К участию в аукционе
допускаются юридичес-
кие и физические лица,
своевременно подавшие
заявку, представившие не-
обходимые документы и
обеспечившие поступле-
ние задатка.

Заявки на участие в
аукционе принимаются по
адресу:

г. Воронеж, ул. Плато-
нова, 4, тел. (4732) 39-63-
43, с 9 октября по 8 нояб-
ря 2007 г. с 10.00 до 12.00.

Определение участни-
ков аукциона и подведе-
ние итогов будет прово-
диться по указанному
выше адресу 9 ноября
2007 г. в 12.00.

ООО «ДОС» объявляет о проведении аукциона открытого
по составу участников и по форме подачи предложений

о цене продажи недвижимого имущества подсобного
хозяйства Семидубравное (далее - Имущества) в составе:

Номинальная стоимость акции
50 рублей (стоимость - на момент

публикации).
Заявки по тел.  8-960-123-21-03.

Продается пакет акций
ОАО «Комбинат мясной

«Воронежский» - 30 штук

БЛАГОДАРСТВЕННОЕ  ПИСЬМО

На нашей улице Молодежной в Парусном,
по которой даже в погожую пору нельзя было
ни пройти, ни проехать, большой праздник:

наконец-то появилась дорога с твердым
покрытием. Появилась благодаря прежде всего

помощи и поддержке
депутата областной думы Героя России

Александра Ивановича
ПОНОМАРЕВА

Искреннее спасибо Вам, уважаемый Александр Ивано-
вич, за это! Мы поняли, что Вы – человек слова, и мы все-
гда с Вами.

Мы искренне признательны также Виктору Николаеви-
чу Гудкову и Михаилу Ивановичу Чикину за выделение до-
рожно-строительной техники.

Морозовы, Запорины,
Федоровы,  Поросковы, Рыжовы, Бражниковы, Федоровы,

Хмелевские, Кольцовы -
жители улицы Молодежной.

Село Парусное Новоусманского района.

В минувшие выходные в
спорткомплексе «Центральный»
прошли состязания по мини-
футболу, волейболу, а дети со-
трудников соревновались на
боксёрском ринге. В спортив-
ном празднике приняли участие

«Воронежсинтезкаучук» (до 1992г. Воронежский ордена Тру-
дового Красного Знамени завод СК им. С.М.Кирова) – один
из первых в мире производителей синтетических каучуков,
выпустивший за историю существования более 10,5 милли-
она тонн полимеров. 19 октября он отмечает своё 75-летие.
Сегодня акционерное общество входит в вертикально-ин-
тегрированный нефтехимический холдинг «СИБУР» и по объе-
му производства, ассортименту выпускаемой продукции
является крупнейшим в России. Традиционно всякому зна-
менательному событию в жизни предприятий «СИБУРа» по-
свящается спартакиада. И юбилей воронежского завода не
стал исключением.

представители ООО «Тольятти-
каучук», ОАО «Каучук» (г. Волжс-
кий) и ОАО «Уралоргсинтез»
(г.Чайковский). Это была первая
спортивная встреча на воро-
нежской земле, оттого юбиляры
ещё больше волновались. Мо-

ральную поддержку «кировцам»
оказала группа земляков -
спортивных мастеров, в разные
годы участвовавших в Олимпий-
ских играх. Они пожелали «уда-
чи участникам и процветания
воронежским химикам».

Самым азартным болельщи-
ком, пожалуй, был генеральный
директор ОАО «Воронежсинтез-
каучук» Вячеслав Конюшенко,
который в своей приветствен-
ной речи хоть и сказал: «Какая
бы команда ни выиграла – по-
бедит «СИБУР», явно «болел» за
«своих».

Cоревнования проходили в
упорной и бескомпромиссной
борьбе. Юбилярам нелегко при-
шлось с самого начала. Заняв
активную позицию, тольяттинцы
обошли воронежцев в волейбо-
ле. В итоге «кировцы» стали «се-
ребряными» призерами в этом
виде спорта. Зато в боксе нашей
юношеской команде не было
равных, и в мини-футболе воро-
нежцы вышли победителями.
«Кировцы» достойно защищали
честь предприятия и доказали,
что они не только отлично рабо-
тают, но и в спортивных сорев-
нованиях достигают хороших
результатов.

А представители заводов, су-
дьи, болельщики оказались еди-
ны во мнении, что соревнова-
ния, посвящённые юбилею ОАО
«Воронежсинтезкаучук», стали
хорошо организованным корпо-
ративным мероприятием и вы-
лились в настоящий праздник
здоровья и спорта.

Галина РОХМИН.

� Гендиректор ОАО «Воронежсинтезкаучук»
Вячеслав Конюшенко (слева) награждает победителей.
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В минувшее воскресенье фи-
нишировало первенство
межрегиональной обще-
ственной ассоциации «Черно-

земье», в котором участвовало сразу
четыре команды от Воронежской обла-
сти. В итоге «Труд» занял второе место,
ФЦШ-73 (футбольный центр Шмарова
на базе городской  средней школы №73)
– четвертое, «Химик-Россошь» - один-
надцатое, ну а «Факел» - предпослед-
нее, шестнадцатое.

Последние 35-й и 36-й туры прошли  под
обильный «насморк» облаков. Но скуки не
было. Лидеры остались верны себе: староос-
кольский «Зодиак» обыграл железногорский
«Магнит» - 5:1 и досрочно обеспечил себе пу-
тевку во второй дивизион. То же «досрочное»
второе место досталось воронежскому «Тру-
ду», который нанес поражение «Осколу» - 5:1,
а такое же – третье – занял тульский «Ору-
жейник», переигравший дома – 1:0 «Рязанс-
кую ГРЭС». Для всех перечисленных лауреа-
тов 36-й тур уже ничего не значил. Наметив-
шаяся интрига в заключительной игре «Тру-
да» и ФЦШ-73, реально претендующего на
четвертую позицию, перед непосредствен-

Дождливый финиш
ным выходом соперников на поле Централь-
ного стадиона профсоюзов тоже перестала
быть актуальной, так как утвердилось окон-
чательное четвертое место подопечных Ва-
лерия Шмарова.

Но то, что стало турнирным фактом и что
лилось с неба на зеленый газон, не остудило
пыл самих футболистов. Они старались во
имя болельщиков, пришедших на этот матч,
и достарались до окончательного – 2:2. Тех-
ничнее  и точнее начал «Труд», который повел
к середине первого тайма – 2:0. Оба гола на
счету Артура Григоряна – один забивал голо-
вой, второй с левой ноги в самый нижний уго-
лок. При этом он так лихо летал по полю, что,
казалось, на этом не остановится. Но в даль-
нейшем главными на поле стали арбитры,
которые посчитали, что негоже обижать  од-
ного из соперников, надо, чтобы и зрители
ушли со стадиона в дружбе и согласии. Сна-
чала сомнительный пенальти дали «трудови-
кам», затем не засчитали третий гол Григоря-
на (а жаль, красиво было сработано головой

в прямом и интеллектуальном смысле), ну и
не поставили мяч на 11-метровую точку, на
мой взгляд, как раз за очевидное нарушение
в штрафной «Труда». Может, так и надо посту-
пать в ничего уже не решающих  матчах, а
может, у меня со зрением нелады. Короче,
интересная живая игра без намеренной гру-
бости, хотя арбитры собрали целый мешок
желтых карточек и даже одну красную
предъявили (кстати, игроку «Труда»).

Есть основания полагать, что это было са-
мое содержательное первенство «Чернозе-
мья» за многие годы. Понятно, что потерявшие
профессиональный статус «Орел», «Оружей-
ник» (бывший «Арсенал»), а также наш «Факел»
на начальной стадии придали ему большую
содержательность, однако, мне кажется,
именно соперничество «Труда» и ФЦШ-73 обо-
значило  и сюжетный вектор, и его интригу.
Видно было, что наши земляки способны со-
ставить конкуренцию старооскольскому «Зо-
диаку».

Юрий КОДЕНЦЕВ.

СООБЩЕНИЯ, РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Спортивные
победы –
к юбилею!

Спортивные
победы –
к юбилею!


